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时事

省级两会代表委员共话老有所养
近期，2024年地方省级两会陆续圆满闭幕。作为各地贯彻党中央重大决策部署的“施工图”，地方两会

鲜活记录了全过程人民民主的丰富实践，充分展现了各地以全方位开放新格局追求高质量发展的生动图
景。在省级两会中，人大代表、政协委员纷纷就老龄化问题建言献策，从中我们可以窥见各地化解老龄难题
的一些新趋势、新动态。（整理/本报记者彭臻玉）

随着我国人口老龄化程度进
一步加深，各地将在兜底线和扩
普惠等方面持续发力，着力健全
多层次养老服务体系。在这方
面，多地提出了建设社区嵌入式
养老服务机构的目标，以扩充基
层养老服务供应。

不过，发展社区嵌入式养老往
往存在选址困难、用地紧张等实际
问题。用房如何解决？安徽省人
大代表、安徽省城乡规划设计研
究院有限公司专业总工周小荔建
议，可以将机关事业单位的闲置
经营性用房进行整合，用于养老
机构的改造。此外，对于一些生源
不足的幼儿园，有关部门可以结合
服务半径考虑进行适当合并，选择

试点进行适老化改造，变成托老
所、日托站等日间照料养老用房。

四川省政协委员、电子科技
大学材料与能源学院教授吴孟强
建议，构建以社区为核心的老年
人管理和居家养老服务的“邻里
中心”，为老年人提供生活照料、
运动健身、家政服务、康复护理和
文化生活等服务。

农村养老问题也是地方两会
的高频议题。在湖南省两会期
间，湖南省人大代表、株洲市芦淞
区白关镇龙凤庵村党总支书记张
川建议，由相关部门牵头选择有
代表性的村、社区试点互助养老
模式，待成熟后向全省推广，并
出台农村互助养老的相关政策。

大力发展银发经济，对于满
足多层次多样化养老服务需求，
培育壮大经济新动能，具有重要
意义。在近期陆续召开的省级两
会中，多地人大代表、政协委员围
绕发展银发经济出谋划策。

在山西省两会期间，山西省
人大代表、万和装饰设计工程公
司设计总监陈榆建议，强化老年
用品创新，打造智慧健康引领时
尚的养老新业态；发展抗衰老产
业，以满足老年人求美丽、求健康
的心态需求。

陕西省政协委员、省民政厅
副厅长戈养年表示，陕西已初步
形成了以养老服务为核心，以医
疗器械、食品药品、智能软件等为

主的上游产业，以提供各类养老
服务为主的中游产业，以老年群
体及相关营销平台为主的下游产
业，建议筹备建设陕西省国家“一
带一路”银发经济产业园。

福建省人大代表，福州万山
电力咨询有限公司副总经理、工
会主席范燕霞建议，大力发展适
老化产品市场，鼓励适老化产品
生产企业科技创新，重点打造一批
适老化产品龙头企业和知名品牌。

山西省人大代表、山西省人
大常委会副秘书长，民革山西省
委会副主委李润建议，合理开发
新型老年就业渠道，建立老年人
优质工作岗位资源多渠道共享，
为初老人群创造就业机会。

如何丰富老年人的精神文化
生活？上海市政协委员赵正科提
交了关于在上海电视台开设老年
频道的提案，获得了50多名政协
委员参与联名。“上海作为全国科
技化、信息化的前沿阵地，如果能
为老年人专设‘老年频道’，此举
应该说是众望所归、顺势而为的
一件大好事，能引发全国各地的
大众传媒把目光聚焦在老年人的
数字化生活上，并让这种民生工
程在全国各地获得普遍推广借
鉴。”赵正科说。

为了让老年人发挥更大的
社会价值，浙江省人大代表、衢
州市实验幼儿园党支部书记徐

丽娟建议，成立“老年智慧”互助
专家团，同步设置互学互助互帮
的社团，凝聚各行各业专业力量
科学设置课程，从而满足老年人
在养育晚辈、家庭关系处理、运
动娱乐、技艺兴趣等方面的发展
需求。

上海市政协委员赵正科（左
二）受邀到上海广播电视台参与
相关协商

如今，多样化的交通工具虽
然方便了人们的出行，但也同样
造成了交通的复杂性。在湖南省
两会上，湖南省人大代表、常德市
鼎城区融媒体中心电台节目主持
人郑英建议，研究编制具有地方
特色的老年人简易版交通法推广
手册，积极开展宣传，以此增强老
年群体的交通安全意识和事故防
范意识。

在便利老年人出行方面，山
西省人大代表、山西联运集团股
份有限公司常务副总经理张月芝
建议，优化老年人打车保障机制，
优先接听老年人电话并派单，在
老年人活动集中区域设置95128
助老出行站点，通过扫描二维码

一键完成叫车，不断提升服务老
年人的出行方法。四川省政协委
员陈胡兰建议，应加快将人脸识
别技术应用于老年卡，让老年人
无需携带任何证件即可实现刷脸
免费乘车。

为解决慢性病老年患者前往
医院配药的出行难题，上海市人
大代表、上海长宁区仙霞新村街
道虹旭居民区党总支书记吴红萍
提出了关于街道社区卫生服务中
心医生下沉到社区为老人配药的
建议。根据其建议，每个居民区
一周有半天的配药服务，老人集
中到居委活动室进行配药，刷医
保卡后，由医院把配好的药统一
配送到居民区。

在湖北省两会期间，来自民
盟湖北省委员会的政协委员以集
体建议的方式，关注智慧养老话
题。委员们建议，成立智慧养老
工作领导小组协调抓总，组建专
家咨询委员会，制定智慧养老中
长期发展规划。他们还建议，积
极推进智慧养老领域“互联网+监
管”模式，对养老机构、产品、服务
实行全行业、全过程、全产业链综

合协同监管。
在北京市两会期间，北京市

政协委员，国家发展改革委经济
体制与管理研究所区域城乡室主
任、研究员王喆提交了关于加强
发挥互联网平台优势助力养老送
餐的提案。他认为，可以充分发
挥互联网平台优势，鼓励外卖平
台参与到助老服务中，助力解决
养老送餐“最后一百米”问题。

扩充养老服务设施

激发银发经济活力
推进“互联网+养老”

丰富精神文化生活

助力无障碍出行

针对近年来医养结合服务中
出现的新问题、新现象，各地人大
代表、政协委员也予以了回应。

湖南省人大代表、湖南万脉
医疗科技有限公司董事长刘哲在
其提交的关于推进医养结合发展
的建议中提到，可以将符合规定
的医疗、康复和护理费用纳入医
保支付范围；养老机构内设医疗
机构（含医养结合机构）符合基本

医保定点机构条件的，应按规定
纳入定点范围。

黑龙江省政协委员，黑龙江
省卫健委副主任、党组成员李淑
梅在提案中提出，应加强医养结
合服务标准化建设。河北省人大
代表、张家口经开区医疗保障局
副局长宋美录建议，全面推进养
老机构、社区日间照料站与基层
医疗卫生机构开展签约服务。

优化医养结合服务


